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Edmonde JARDIN
Maire de Vaires-sur-Marne

Conseillère communautaire

Chères Vairoises, Chers Vairois,

Les Championnats du monde U19 aviron et la 
Coupe du monde de slalom qui ont eu lieu 
fin août et fin septembre au Stade Nautique 
Olympique ont marqué le coup d’envoi de la 
dernière ligne droite avant l’arrivée des Jeux 

Olympiques et Paralympiques 2024. Sécurité, 
athlètes, personnalités, spectateurs, ambiance… ces 
deux évènements ont été un « petit » échauffement 
de ce qui nous attend à l’été 2024. Parce que nous 
rentrons dans la dernière étape de l’organisation 
des Jeux et que les mesures clés qui rythmeront 
notre quotidien le temps des Jeux ont été actées 
par les principaux acteurs (État, Paris 2024), avec 
mon équipe municipale, nous vous convions 
à une réunion publique spéciale JOP2024 le 
vendredi 24 novembre (page 22). La Communauté 
d’agglomération Paris – Vallée de la Marne avec qui 
nous travaillons main dans la main sera également 
présente à nos côtés : c’est notamment la CAPVM qui 
vous formera en tant que bénévole, si vous souhaitez 
faire partie des « volontaires, dernier km ! » (page 23).

Si les Jeux seront l’occasion de mettre en avant 
Vaires en tant que ville sportive (chères associations 
sportives, la parole est d’ailleurs à vous grâce à la 
nouvelle rubrique à découvrir page 16 !), ils seront 
également l’opportunité de montrer à tous ceux qui 
découvriront notre ville à l’été 2024 que Vaires à un 
cadre de vie verdoyant et qu’il y fait bon vivre. C’est 
ce que nous avons défendu auprès du jury des Villes 
& Villages fleuris lors de son passage (pages 4 et 5).

Une défense de l’environnement et une protection 
de la nature que les nouveaux élus du Conseil 
Municipal d’Enfants défendent également ardement. 
Lors de leur installation en CME, ils ont prouvé qu’ils 
bouillonnaient de projets pour l’Environnement et 
pour la ville. Élus par leurs pairs, nul doute qu'ils 
sauront mettre en œuvre de beaux projets pour 
Vaires et les enfants (page 9).
Pour rappel, vous pouvez vous aussi nous proposer 
un projet pour la Ville dans le cadre de la deuxième 
édition du budget participatif. Vous avez jusqu'en 
décembre pour soumettre votre projet (page 20).

Passez de très belles fêtes de fin d'année auprès 
de ceux qui vous sont chers et au plaisir de vous 
retrouver du 1er au 3 décembre prochains au détour 
du Marché de Noël, l'année prochaine à l'occasion 
des Vœux du Maire qui auront lieu le vendredi 12 
janvier au COSEC, ou encore pour l'après-midi 
festive et dansante, le dimanche 14 janvier (page 11).

Bonne lecture,
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ÉDITORIAL

Les enfants des centres de loisirs ont également pu participer, 
à leur façon, à ce mois d’Octobre Rose grâce à une exposition 
fabriquée par leur soin autour de la couleur rose. Vous pouviez 
l’admirer à l’entrée de l'Hotel de Ville.
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À LA UNE

Label régional Villes & Villages fleuris :
Objectif 4 fleurs !
À l'occasion du passage des jurés du label régional Villes & Villages fleuris le 14 septembre dernier, Madame le Maire, 
Edmonde Jardin, accompagnée de son adjoint délégué à l'Environnement et aux Espaces verts, Rémy Vilcocq, et du 
service Environnement et Cadre de Vie, leur a fait découvrir l'environnement vairois et fourni quelques explications 
sur la démarche entamée par la Ville pour prendre en compte les nouvelles nécessités de transition écologique.

Hôtel de Ville, arboretum et bois communal, cimetière, parc des 
Pêcheurs et square Louis XIII, autant de lieux emblématiques de 
la ville qui ont composé le parcours présenté au jury. À travers 
ces cinq lieux, il était invité à découvrir l'investissement de la 
commune pour l'embellissement de la ville, la préservation 
de son cadre de vie et la préservation de la faune et la flore 
vairoise. « L’engagement que nous portons pour l’Environnement 
est véritable, souligne Rémy Vilcocq, adjoint délégué à 
l’Environnement et aux Espaces verts, et c’est cela que nous 
souhaitions montrer aux membres du jury : nous adaptons, au 
quotidien, nos pratiques pour faire en sorte de respecter au 
mieux le cycle de vie de la faune et de la flore vairoise. »

Vaires, toujours plus vert

Parce que les enjeux de santé publique et d’environnement 
liés au recul de la biodiversité en ville, du réchauffement 
climatique et de la minéralisation de l’espace urbain se font 
d’année en année plus prégnants et impérieux, les méthodes 
d’entretien des espaces verts de la ville s'adaptent. Plantation 
de végétaux peu consommateurs en eau, programmation de 
tailles raisonnées des arbustes et arbres, création d’îlots de 
fraicheur en centre‑ville, mise en place d’éco‑pâturage ou 
encore achat de matériels 
électriques, Madame le Maire 
le confirme « ce sont des 
mesures que nous avons prises 
afin d’être le plus respectueux, 
dans nos pratiques, de notre 
environnement local. » 

C’est d’ailleurs pour répondre 
à cette nécessité de changer 

les pratiques du quotidien que, lors de son passage en 2019, 
le label conseillait entre autre à la Ville de réduire son nombre 
de fleurissements hors‑sol afin de réduire la consommation 
en eau. Les membres du jury ont pu constater en septembre 
dernier que le conseil avait bien été mis en pratique : de 318 
plantes hors‑sol en 2022, ce sont désormais 139 que nous 
pouvons dénombrer en 2023.

Un fleurissement raisonné mis en place par le service 
Environnement et Cadre de vie qui s'articule autour 
de trois principes : l'esthétisme (forme, couleur, rigidité́ 
ou souplesse...), l’entretien (consommation en eau, 
taille, longévité sur la saison…) et l’aspect écologique 
et biodiversité (plantes mellifères, plantes indigènes, 
plantes résistantes aux agents pathogènes...).

Des actions durables et engagées

Avec 166,5 hectares d'espaces non artificialisés à Vaires, 
la nature en ville est bien présente et la Ville compte 
bien la préserver. « Si le label Villes & Villages fleuris est 
le reflet de notre engagement commun en faveur 
de la préservation de la nature et de la 

La saviez‑vous ?

Afin de mettre en avant la diversité végétale et promouvoir 
l'attractivité des plantes potagères, la Ville a associé les 
deux cette année dans ses massifs fleuris. Aussi, vous avez 
pu observer des bettes à carde, du fenouille ou encore des 
fraisiers au côté de dahlia et autres annuelles ou bi–annuelles 
fleuries, pour le plaisir des sens et de la biodiversité.

Vous ne l'aviez pas remarqué ? Ouvrez l'œil, les légumes sont 
présents dans tous les massifs de la Ville ! 👀
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À LA UNE

création d’un cadre de vie 
agréable pour tous, il n’est 
pas le seul marqueur visible 
de nos actions » souligne 
Rémy Vilcocq.

La Ville s’est notamment 
engagée dans une redéfinition de la gestion du patrimoine 
arboré, c’est‑à‑dire de l’élagage des arbres. Si la taille dite 
en rideaux était jusqu’à présent de rigueur à Vaires car elle 
permettait d’assurer la visibilité de la signalétique routière et 
la cohabitation avec le bâti, une réflexion est actuellement en 
cours depuis un an quant à la possibilité d’un recalibrage en port 
semi‑libre ou libre sur certains espaces. « Nous nous sommes 
rendu compte que certains arbres situés dans les squares, les 

écoles ou sur les voies 
secondaires par exemple 
pouvaient parfaitement 
être taillés de manière plus 
naturelle tout en assurant 
pour autant une sécurité 
pour les vairois, piétons ou 
automobilistes, explique 
Rémy Vilcocq. Nous 
menons donc actuellement 
un référencement de ces 
espaces afin de pouvoir 
changer notre méthode 
d’élagage et en adopter 
une moins récurrente 
et plus raisonnée pour 

l’arbre. » Attention cependant, prévient l’adjoint, car redéfinir sa 
méthode d’élagage demande du temps et de la patience pour 
que l’arbre, jusqu’alors taillé en rideaux, puisse reprendre une 
apparence naturelle : une période de transition sera nécessaire.

Si le jury du label a pu apprécier l’engagement de la Ville pour 
sa flore, il a également pu prendre toute la mesure de son 
engagement pour sa faune urbaine grâce à l’éco-pâturage, 
les ruchers vairois ou les hôtels à insectes et nichoirs à 
oiseaux implantés sur les différents sites de la ville afin de 
sensibiliser les Vairois sur la nécessité de préserver la 
biodiversité et la faune existantes. C’est d’ailleurs toujours 
dans l'esprit d'adapter une démarche durable et en faveur 
de l'environnement que certains nichoirs ont été installés afin 
de favoriser l’implantation des mésanges bleues pour lutter 
contre les chenilles processionnaires du Chêne, dans le cadre 
des techniques de lutte biologique.

Le cadre de vie vairois et les changements engagés 
ont‑ils convaincus les membres du jury pour obtenir une 
fleur supplémentaire ? Réponse en décembre ! Mais avec 
une fleur supplémentaire ou sans, Madame le Maire l’a 
rappelé au jury, si Vaires reste vert, ce n’est pas seulement 
grâce à l’engagement de la Ville mais grâce également à 
l’engagement et l’implication de tous : services municipaux, 
associations vairoises et habitants.
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Une mutuelle municipale 
pour un meilleur accès aux soins

Engagement de campagne de Madame le Maire et ses élus, la mutuelle municipale a maintenant trois ans et 
est un dispositif qui fonctionne. Toujours en place, vous pouvez y adhérer quand vous le souhaitez.

Si l’accès aux soins est un droit primordial garanti par le 
Code de la santé publique, il se révèle parfois onéreux 
pour certains ménages. En effet, beaucoup de soins 
(dentaires, ophtalmiques, hospitaliers…) nécessitent 
une prise en charge complémentaire par une mutuelle 
pour permettre un remboursement optimal. Or, la 
souscription à une mutuelle individuelle est un 
poste de dépense non négligeable dans le budget 
d’un ménage. « Au Centre Communal d’Action Sociale, 
nous rencontrons certains Vairois qui nous expliquent 
ne pouvoir se permettre le "luxe" de souscrire à une 
mutuelle, au regard de leurs ressources, confie Madame 
le Maire et Présidente du CCAS, Edmonde Jardin. Alors 
si la santé relève pourtant d’une compétence régalienne 
de l’État, avec mon adjoint délégué au Social, Jean‑Luc 
Cochez, nous avons souhaité trouver une solution pour 
permettre à tous les Vairois d’accéder à un meilleur 
accès aux soins » retrace Madame le Maire.

C’est en ce sens qu’après avoir été votée en Conseil 
Municipal, la mutuelle municipale a été mise en place 
en janvier 2021.

Être moins chère, mieux rembourser : c’est tout 
l’objectif de ce dispositif accessible à tous les Vairois 

et aux personnes travaillant à Vaires, proposé par 
la Ville, en partenariat avec l’association d’assurés 
ACTIOM qui a développé l’offre « Ma Commune, Ma 
Santé ».

Pour Vaires‑sur‑Marne, ce sont ainsi quatre mutuelles 
différentes proposant jusqu’à dix niveaux de garanties 
(dont deux en garanties hospitalisation étendues) qui 
composent l’offre de cette mutuelle communale. « Les 
tarifs sont d’autant plus attractifs qu’ils sont négociés et 
adaptés par tranche d’âge » détaille Jean‑Luc Cochez. 
Une gratuité est également applicable dès le troisième 
enfant. Les plus de cette mutuelle municipale ? Aucun 
questionnaire médical ne vous sera demandé, 
aucune limite d’âge n’est imposée pour y souscrire et 
les prestations sont garanties sans délai de carence.

Vous êtes intéressé(e) ou souhaitez plus d’informations ? 
Une permanence, assurée par un conseiller « Ma 
Commune, Ma Santé » a lieu tous les mois en mairie, 
sur rendez‑vous*. Outre les informations sur le dispositif, 
le conseiller pourra également vous proposer un 
accompagnement personnalisé et calculer ou simuler 
avec vous vos futures garanties.

*Permanences
(sur rendez-vous au 
01 64 72 83 47)

2023

• vendredi 24 novembre
• vendredi 15 décembre

2024 

• vendredi 12 janvier
• vendredi 16 février
• vendredi 15 mars

SOLIDARITÉ
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PETITE ENFANCE

Le Relais Petite Enfance :  
un guichet unique pour la Petite enfance

Une question sur la Petite enfance, les modes d'accueil possibles à Vaires-sur-Marne ou les aides existantes en tant 
que parent-employeur ? Le Relais Petite Enfance (RPE) est là pour vous !

Situé au 8, avenue des Mésanges, le RPE est un service public 
gratuit mis en place par la Ville, en partenariat avec la Caisse 
d’allocations familiales et la Maison départementale des 
Solidarités. Ses missions ? Vous écouter, vous informer, vous 
conseiller et vous orienter vers le mode d’accueil de votre 
enfant ou futur enfant correspondant le mieux à vos besoins. 
« Animé par une professionnelle spécialiste de la petite enfance, 
le Relais Petite Enfance est un véritable outil à destination des 
jeunes parents, confirme Béatrice Boch, adjointe déléguée à la 
Petite enfance. Il est la porte d’entrée à toutes les informations 
concernant les modes d’accueil à Vaires. »

Véritable guichet unique, le RPE saura vous orienter vers un 
mode d’accueil familial ou collectif vairois et vous offrir tous 
les outils pour vous permettre de trouver le plus sereinement 
possible une place pour votre enfant né ou à naître. 

Très concrètement, comment fonctionne le RPE ? 

Avant le 6ème mois de grossesse, la Directrice du Relais 
Petite Enfance, professionnelle du secteur, vous accueille 
sur demande pour vous apporter soutien, écoute et conseils 
pour l’arrivée de votre futur enfant. Elle répond à toutes vos 
interrogations concernant le mode d’accueil possible des 0 à 
3 ans mais ne peut encore vous remettre de dossier d’inscription 
pour une place au sein de la MPE.

Les inscriptions aux Bleuets et au Jardin Imaginaire (crèche 
collective et familiale) ne peuvent s’effectuer qu’à compter 
du 6ème mois de grossesse. « Il est important de prendre attache 
avec le RPE dès son entrée dans son 6ème mois de grossesse car 
les dossiers d’inscriptions sont examinés lors de la Commission 
d’admission à un mode d’accueil (CAMA) qui se tient une fois 
par an, au printemps, et dont le critère principal retenu pour 
l’octroi d’une place dans nos structures municipales est celui 
de l’ancienneté de la demande » détaille Béatrice Boch. 

La CAMA examine en effet les dossiers de demande pour les 
enfants nés et à naître jusqu’en juillet, pour une admission en 
septembre de la même année.

Si une réponse est négative et qu’une famille se retrouve sur 
liste d’attente, le RPE entre de nouveau en action : les familles 
sont alors invitées à se rapprocher de la Directrice de la 
structure afin qu’elle puisse leur expliquer comment obtenir la 
liste des assistant(e)s maternel(le)s agréé(e)s à Vaires et villes 
limitrophes, selon leurs critères. L’accompagnement peut ainsi 
se faire du début de la grossesse jusqu’à ce qu’une solution 
d’accueil soit trouvée par les parents.

Si vous pouvez physiquement pousser la porte d’entrée du 
RPE, dès janvier 2024, vous pourrez également pousser une 
porte virtuelle grâce au site monenfant.fr. Mis en place par 
la CAF, ce site totalement dédié aux parents et futurs parents 
propose des services en ligne gratuits, comme la simulation 
du coût en crèche ou l’estimation de la Prestation du Jeune 
Enfant (Paje). Il adresse également directement les questions 
spécifiques sur les modes d’accueil vairois à la Directrice du 

RPE qui vous recontacte alors dans les plus brefs délais.
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8 écoles
4 maternelles | 4 élémentaires

En septembre dernier, ce sont 1 397 enfants qui ont pu prendre ou reprendre le chemin 
de l’école à Vaires.

Alors que le Vaires Mag n°21 mettait en 
lumière les travaux réalisés dans les huit 
établissements scolaires de la ville pour 
préparer au mieux la rentrée scolaire 
2023/2024, ce numéro revient sur l’ouverture 
d’une classe à l’école élémentaire Aulnay 
qui n’a finalement pas été confirmée par 
l’Académie de Créteil  —  circonscription 
de Torcy, dont dépend Vaires‑sur‑Marne. 
Explications.

« Si le Maire peut être consulté pour l’ouverture 
ou la fermeture d’une classe, la décision seule 
relève du directeur académique des services 
de l’Éducation nationale (DASEN) » rappelle 
Nathalie Pereira Da Silva, adjointe au Maire 
déléguée à l’Éducation. Aussi, alors qu’en 
août dernier les effectifs connus et attendus 
pour l’Aulnay élémentaire entraînaient une 
moyenne d’enfants par classe de 21,88, la 
DASEN a acté une ouverture de classe pour 
un niveau de CM1. Selon les effectifs d’alors, 
cette classe prévoyait ainsi d’accueillir 
24 élèves en tout. 

Or, depuis 2020, le dédoublement des 
classes est appliqué systématiquement et 
notamment pour les classes de CP et CE1 
au‑delà de 24 enfants par classe. « Au vu 
de cette règle et en suivant sa logique, nous 
avions alerté la direction académique sur 
une ouverture somme toute prématurée au 
regard des effectifs qui ne nécessitaient pas 
une création de classe ; d'autant plus que ces 
effectifs sont en constante baisse depuis 2019 » 
explique Madame le Maire, Edmonde Jardin. 

Sa crainte ? Que l’ouverture de la classe ne 
soit finalement annulée à la rentrée, lorsque 
le nombre d’enfants définitif serait constaté. 
Crainte fondée et avérée en septembre. « Dès 
le premier jour, l’Académie avait envoyé un 
personnel sur place afin de compter et constater 
le nombre d’enfants réel dans la classe  » 
retrace Nathalie Pereira Da Silva. Le constat a 
été sans appel : comme redouté par Madame 
le Maire, son adjointe et la Direction de l’Action 
éducative de la ville, avec 24 enfants en 
classe, la nécessité de ce dédoublement n’a 
pas été confirmée, obligeant ainsi les équipes 
pédagogiques et les élèves de CM1 à être 
redéployés dans les classes existantes. « Étant 
donné que nous avions alerté la direction de 
l’établissement en amont sur le situation à 
laquelle elle pourrait faire face [ à savoir le non 
maintien de l’ouverture initialement demandée 
par la DASEN ] la réorganisation s’est passée 
sans difficulté particulière » confie Madame le 
Maire.

Tous les enfants ont pu être accueillis dans 
deux classes à double-niveau CM1/CM2, 
sans que pour autant les classes ne soient 
surchargées. Et, comme a pu le constater 
Nathalie Pereira da Silva, les conditions 
d’apprentissage sont bien assurées pour les 
deux niveaux car «  l’enseignant privilégie le 
travail individualisé pour que les apprentissages 
fondamentaux soient bien acquis de tous les 
élèves et selon leur niveau. Quoi qu'il en soit, la 
décision d'une ouverture ou fermeture ainsi que 
la composition d'une classe à niveau unique ou 
double, ne relève pas de notre compétence  » 
rappelle l'adjointe à l'Éducation.

Rentrée scolaire : ouverture de classe non 
confirmée par l’Académie à l'Aulnay

1 397 écoliers
492 maternels | 905 élémentaires

58 classes
21 maternelles | 37 élémentaires

SCOLAIRE

La rentrée scolaire 2023/2024, 
en quelques chiffres
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ENFANCE

Le Conseil Municipal d’Enfants se renouvelle
Première étape importante dans le parcours du jeune citoyen en devenir, le Conseil Municipal d’Enfants est une 
instance démocratique qui donne aux jeunes vairois toute l’opportunité de prendre une part active dans la vie de 
la commune. 

Qui dit rentrée scolaire, dit élection des représentants des 
enfants pour siéger au Conseil Municipal d’Enfants. Composé 
de 33 élus enfants, le CME est le pendant du Conseil Municipal 
« d’adultes ». Véritable instance à part entière, les missions 
des conseillers municipaux d’enfants permettent aux jeunes 
élus de comprendre le fonctionnement démocratique de leur 
ville, d’apprécier la valeur de l’engagement pour l’intérêt de la 
cité et de se préparer à devenir un citoyen.

Qui peut devenir conseiller municipal d’enfants ? Tous les 
jeunes en classe de CM1 qui souhaitent se présenter. Pour 
cela, ils doivent se déclarer candidat, préparer une affiche et 
expliquer leur programme. Par qui sont‑ils élus ? Par leurs 
pairs : les élèves de CE2, CM1 et CM2. Le mandat du jeune 
conseiller dure deux ans et le Conseil Municipal d’Enfants est 
renouvelable de moitié chaque année.

Aussi, pour cette rentrée scolaire, ce sont ainsi 21 postes de 
conseillers qui étaient à renouveler, soit un peu plus de la moitié 
du fait de déménagements ou de démissions des conseillers 
de l’année dernière. L’élection s’est tenue dans toutes les écoles 
élémentaires vairoises et ce sont ainsi 545 élèves-électeurs qui 
se sont rendus aux urnes, le jeudi 12 octobre dernier. « Contrôle 
de la carte d’électeur, bulletins de vote, passage dans l’isoloir, 
vote et signature de la liste d’émargement, l’élection du CME 
respecte les règles d’une élection d'adultes » détaille 
Joëlle Dolmayrac, conseillère municipale en charge 
notamment du Conseil Municipal d’Enfants. Et pour 
parfaire le parallèle avec une élection municipale, 
le bureau de vote dans chaque école était tenu par 
un président et deux assesseurs enfants, avec une 
ouverture et une clôture de scrutin.

Un grand bravo aux 35 candidats qui ont rivalisé 
d’idées : imposer le ramassage des déchets en 
forêt, lutter contre le harcèlement scolaire, mettre 

en place des serviettes réutilisables à la cantine… Chacun a 
proposé un véritable programme, pertinent et réfléchi.

« Être conseiller municipal d’enfants, ce n’est pas accessoire. C’est 
un véritable engagement. Les 21 nouveaux conseillers municipaux 
en ont véritablement conscience et je suis certaine que de beaux 
projets naîtront cette année », confie Joëlle Dolmayrac qui a 
pu remettre aux nouveaux élus, au côté de Madame le Maire, 
leur écharpe tricolore de conseiller, au cours d’une cérémonie 
d’installation du CME, le lundi 16 octobre dernier.

Un conseil composé d’enfants, pour les enfants, et élu par les 
enfants, c’est donc tout le sens du CME. Comme le rappelle 
Madame le Maire, Edmonde Jardin, « les projets proposés par les 
enfants sont réellement leurs projets. Si nous les accompagnons 
dans la réalisation de ces projets, grâce notamment à la 
coordinatrice du Conseil Municipal d’Enfants, aucun adulte ne 
définit les projets à leur place ». De la proposition du projet à 
son financement, en passant par sa défense auprès des 
membres de la commission ou de l’assemblée des conseillers 
municipaux d’enfants, les jeunes élus sont entièrement au 
cœur de la mise en œuvre de leurs propres projets. « Le CME 
doit être un véritable outil d’apprentissage du processus 
démocratique » tient à souligner Madame le Maire.

Être conseiller municipal d'enfants, c'est :

🗳 représenter les autres enfants de la ville en faisant remonter 
leurs attentes et en retour les informer sur la vie du CME ;
💡  exprimer des idées et débattre dans le respect des autres, faire 
des choix et concrétiser des projets ;
🤝 apprendre à travailler en groupe d’enfants et avec des élus
adultes ;
⏲ s’engager dans une démarche qui demande du temps, de 
l’imagination et du dynamisme.



✂
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ZOOM SUR

« Ça commence souvent par une gifle... » 
Féminicide : Vaires se souvient et sensibilise 
Madame le Maire, Edmonde Jardin, et l'ensemble de la Municipalité ont souhaité rendre hommage le 25 novembre 
prochain à Julie Douib, vairoise assasinée par son ex-conjoint.

C'est en mars 2019 que Julie Douib perd la vie, assassinée par 
balle par son ex‑compagnon et père de leurs deux enfants. 
Reconnu coupable du meurtre de Julie Douib, ce dernier est 
condamné à la réclusion criminelle à perpétuité et au retrait 
total de l'autorité parentale. 

La tragique histoire de Julie Douib est devenue l'un des 
symboles nationaux de la lutte contre le féminicide et a 
été l’un des déclencheurs du Grenelle contre les violences 
conjugales lancé par le gouvernement en septembre 2019. Si 
des avancées ont eu lieu (déploiement des téléphones « grave 
danger » et des bracelets anti‑rapprochement), les féminicides 
sont malheureusement toujours bien une réalité tangible : le 
collectif Féminicides dénombrait déjà 84 féminicides en 
France cette année, au 1er octobre 2023.

Parce que pour lutter contre ces violences et espérer un jour 
dénombrer zéro féminicide, l’information, la prévention et 
la sensibilisation sont essentielles. En ce sens, Madame le 
Maire a souhaité faire de l’hommage à Julie Douib un véritable 
temps symbolique, pour celle qui a été, malheureusement et 
tragiquement, tout un symbole pour les victimes de violences 
conjugales. 

Traditionnellement rendu au mois de mars, mois du décès de 
la jeune femme, cette année, cet hommage lui sera rendu le 
25 novembre prochain, journée dédiée internationalement à 
la lutte contre les violences faites aux femmes. « Cette date 
si symbolique permettra de mettre en lumière cette nécessité 
cruciale et vitale de lutter, tous les jours, contre les violences 
faites aux femmes, explique Madame le Maire, et d’ainsi montrer 
l’engagement de la Ville dans cette lutte que chacun doit faire 
sienne. »

C’est d’ailleurs également dans cet objectif de sensibilisation 
et de prévention que le même jour le Violentomètre sera 
déployé à l’accueil du poste de Police municipale : outil de 
sensibilisation conçu pour aider à mesurer la violence dans le 
couple, il permet de repérer, grâce à 23 questions à se poser, 
les moindres comportements violents au sein de sa relation 
de couple. Reconnaître la violence conjugale, c’est pouvoir s’en 
libérer.

Madame le Maire et l’ensemble du Conseil Municipal espèrent 
vous voir nombreux le samedi 25 novembre à l’hommage 
rendu à Julie Douib et en soutien à la lutte contre les violences 
faîtes aux femmes.
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PROTÈGE-TOI, DEMANDE DE L’AIDE 
Tu es en danger quand il...

VIGILANCE, DIS STOP !  
Il y a de la violence quand il…

PROFITE 
Ta relation est saine quand il...

VIOLENTOMETRE_maj_10072019.indd   1 10/07/2019   17:36:09Victime ou témoin de violences sexistes et sexuelles ?
Il existe un numéro anonyme et gratuit : faîtes le 3919.



✂

Remplissez le coupon 

de demande d'inscription 

au verso

✂

Dansons ensemble pour la nouvelle année !
Pour 2024, Madame le Maire, Présidente du Centre Communal d’Action Sociale (CCAS), Edmonde Jardin, et son 
adjointe, Vice-Présidente du CCAS, Béatrice Boch, ont souhaité proposer un temps convivial aux séniors vairois 
sous un format innovant : une après-midi festive et dansante !

Venez passer une après-midi festive avec, au programme, un spectacle qui vous fera voyager dans les Années Folles et vous 
donnera envie de profiter de la piste de danse ! La troupe de professionnels vous transportera avec leurs démonstrations et vous 
accompagnera sur la piste pour que vous puissiez, à votre tour, exprimer vos talents de danseur ou de danseuse. Des douceurs 
sucrées, pâtisseries, chocolats et boissons, vous feront débuter agréablement cette nouvelle année. 

Madame le Maire, Présidente du CCAS, son adjointe et Vice-Présidente du CCAS ainsi que l’ensemble des membres 
du Conseil d’Administration du CCAS vous donnent ainsi rendez-vous :

dimanche 14 janvier 2024 de 14h à 18h au COSEC. 

Attention, cet évènement est réservé aux séniors vairois de 67 ans dans l’année d'inscription et plus. Les inscriptions se 
dérouleront du 6 au 17 novembre 2023, dans la limite des places disponibles. Aucune inscription ne pourra être traitée en 
dehors de cette période.

Vous êtes intéressé(e) ? Remplissez le formulaire ci‑dessous, munissez‑vous d'une pièce d'identité et d'un justificatif de domicile 
de moins de trois mois (l'avis d'imposition n'est pas recevable) et présentez‑vous au CCAS aux dates d’inscription.
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APRÈS-MIDI FESTIVE ET DANSANTE 2024
Formulaire de demande d'inscription (recto/verso)

😊

MODALITÉS D'INSCRIPTION

Inscriptions ouvertes du 6 au 17 novembre 2023 pour participer à l'après-midi festive et dansante de la nouvelle année.

Formulaire au verso à compléter et à accompagner d’une pièce d’identité et d’un justificatif de domicile de moins de trois mois 
(l’avis d’imposition n’est pas recevable) à déposer au Centre Communal d’Action Sociale, situé à l'Hôtel de Ville (26, boulevard 
de Lorraine).

Votre inscription vous sera confirmée ou infirmée par courrier.

EN DEHORS DES DATES D'INSCRIPTION, AUCUNE DEMANDE NE SERA TRAITÉE

Renseignements : CCAS - 01 64 72 89 91

SÉNIORS



Les inscriptions auront lieu du 6 au 17 novembre 2023.

APRÈS‑MIDI FESTIVE ET DANSANTE 2024
Formulaire de demande d'inscription

BÉNÉFICIAIRE(S) :

  Monsieur ‑ NOM : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _   Prénom : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  Né le : _ _ /_ _ /19 _ _ _

et/ou  Madame ‑ NOM : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  _   Prénom : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  Née le : _ _ /_ _ /19 _ _ _

Adresse : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  _  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 
                 77360 VAIRES‑SUR‑MARNE

N° téléphone : _ _ /_ _/_ _ /_ _ /_ _     ‑   Portable : _ _ /_ _/_ _ /_ _ /_ _ 

Date : le _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 2023                                    Signature : 

✂

Les informations recueillies sur ce formulaire sont enregistrées dans un fichier informatisé par le Centre Communal d’Action Sociale de Vaires‑sur‑Marne afin de recenser les participants à l'après‑midi festive et dansante et leur confirmer ou non leur 
inscription. Vous pouvez accéder aux données vous concernant, les rectifier, demander leur effacement ou exercer votre droit à la limitation du traitement de vos données. Vous pouvez retirer à tout moment votre consentement au traitement de vos données. 
Vous pouvez consulter le site cnil.fr pour plus d’informations sur vos droits. Pour exercer ces droits ou pour toute question sur le traitement de vos données dans ce dispositif, vous pouvez contacter le délégué à la protection des données : Madame JARDIN, 
mairie@vairessurmarne.fr. Si vous estimez, après nous avoir contactés, que vos droits « Informatique et Libertés » ne sont pas respectés, vous pouvez adresser une réclamation à la CNIL.

✂

Votre inscription vous sera confirmée ou infirmée par courrier.

Nov-Dec23.indd   2Nov-Dec23.indd   2 13/10/2023   09:5513/10/2023   09:55
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CHAMPIONNAT DU MONDE U19 D'AVIRON
- DU 2 AU 6 AOÛT

Madame le Maire et plusieurs de ses élus ont 
assisté aux dernières courses du Championnat 
du monde U19 d'aviron : un avant‑goût des Jeux 
Olympiques et Paralympiques 2024 flottait dans 
l’air !

AOÛT ' SPORT 
- TOUT LE MOIS D'AOÛT

Tout le mois d'août, Madame le Maire, son adjoint délégué 
au Sport, Jean‑Charles Ramirez, et sa conseillère municipale 
déléguée à l’Enfance, Synthia Gatibelza proposaient aux 
jeunes vairois, en partenariat avec les associations sportives 
de la Ville, de découvrir certaines disciplines à travers des 
initiations. Merci à Vaires Basket, à l’USVEC Handball, à 
l’USVEC gymnastique, au Vaires Karaté Club et au Judo 
Club Vairois d'avoir répondu présents à cette première 
édition. Petit plus de cet AOUT  ’  SPORT : le prestataire 
Pic  Nic investissait la cour d’école de Marie  Jorand pour 
allier sport et amusement avec des animations et un 
château gonflable pour les petits !

VISITE DES ÉCOLES
- 1ER SEPTEMBRE

Afin de s'assurer que tout était fin prêt à accueillir les 
écoliers pour leur rentrée scolaire 2023, Madame 
le Maire et son adjointe déléguée à l'Éducation, 
Nathalie Pereira Da Silva, ont fait le tour des écoles 
et accueils de loisirs, accompagnées des Services 
techniques, des Systèmes d'information et de 
l'Action éducative.

✂
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Madame le Maire recevait la 
Ministre des Sports, Amélie 
Oudéa‑Castéra, venue dans 
le cadre de la Coupe du 
Monde Sprint et Paracanoé 
organisée par la Fédération 
Française de Canoë Kayak 
(FFCK) sur la Base Nautique 
Olympique. Une occasion de 
lui présenter le cheminement 
piéton qui sera mis en place 
pour les Jeux Olympiques 
et Paralympiques  2024, les 
travaux réalisés dans ce cadre 
pour améliorer les accès aux 
personnes à mobilité réduite et 
de parler sport et olympisme !

VISITE  MINISTÉRIE LLE  ! 
 - 1ER SEPTEMBRE

FORUM DES ASSOCIATIONS - 3 SEPTEMBRE

Sport, culture, solidarité, environnement… 55 associations vous 
présentaient leurs spécialités lors du Forum des associations 
2023. Vous étiez nombreux à venir vous informer ou vous 
inscrire !  Le Vice‑Président du Département, Xavier Vanderbise, 
et la conseillère départementale, Emma Abreu, étaient aussi 
présents aux côtés de Madame le Maire et de ses élus pour cet 
évènement annuel. Attention, du fait des JOP 2024, la date du 
Forum sera sûrement modifiée l'année prochaine.

DISTRIBUTION POUR LES CM1 DU CAHIER ÉCO–CITOYEN
- 8 SEPTEMBRE

Alain Legrand, Conseiller municipal délégué et Vice‑Président du 
SIETREM, a pu remettre, avec les élus Béatrice Boch, Joëlle Dolmayrac 
et François Broché, le traditionnel cahier éco‑citoyen de rentrée du 
SIETREM à tous les CM1. Papier, verre, épluchure, plastique : c’était 
également l’occasion de rappeler aux enfants l’importance de trier 
ses déchets, que ce soit à l’école, à la maison ou à l'extérieur.

DISTRIBUTION DU KIT RENTRÉE AUX CP  - 4 SEPTEMBRE

Pour la rentrée scolaire, Madame le Maire, son adjointe déléguée 
à l'Éducation, Nathalie Pereira Da Silva, et plusieurs de ses élus ont 
pu remettre à tous les CP le traditionnel kit rentrée.́ Ardoise, stylos,
règle, gomme, taille‑crayon... tous les indispensables sont dans le 
nouveau cartable des petits vairois, très fiers de recevoir leur premier 
cadeau de la rentrée. Un petit clin d’œil avait été glissé dans le kit : un 
dessin aux couleurs des Phryges !
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JOURNÉES EUROPÉENNES
 DU PATRIMOINE  - 16 SEPTEMBRE

COURSE & MARCHE 
OCTOBRE ROSE

- 7 OCTOBRE

Toujours dans le cadre d’Octobre 
Rose et pour la première fois, la 
Course & Marche Octobre Rose 
vous mettait au défi, le 7 octobre 
dernier ! Que ce soit pour une 
course de 2,5 kms ou pour une 
marche de 1.25 km, vous étiez plus 
de 70 à avoir répondu à l'appel  
de la Ville pour soutenir la lutte 
contre le cancer du sein. Un grand 
merci à l’USVEC Running pour son 
aide précieuse dans l’organisation 
de cet évènement, à Carrefour 
Market pour son don de barres 
céréales et bouteilles d'eau pour 
les participants ainsi qu'à tous les 
Vairois qui ont permis à L’Arche, ce 
jour‑là, de récolter plus de 900 € 
pour l’Association vaincre le cancer 
solidairement (AVACS) !

OCTOBRE ROSE 
- TOUT LE MOIS D'OCTOBRE

Madame le Maire et son adjoint délégué au Social 
et au Centre socio‑culturel, Jean‑Luc Cochez, 
ont souhaité vous proposer des activités et 
animations de sensibilisation à la lutte contre le 
cancer du sein pour marquer le mois d’Octobre 
Rose. Exposition, ventes d'objets, ateliers sportif 
et bien‑être, apprentissage à l'auto‑palpation : 
autant d'animations pour sensibiliser un maximum 
de Vairois. Petit bonus : tous les soirs, vous 
pouviez également admirer l’Hôtel de Ville 
illuminé en rose ou découvrir l’entrée de Ville 
« VAIRES‑SUR‑MARNE » aux couleurs du mois.

TROC & PUCES - 10 SEPTEMBRE

Pour cette édition 2023 le 
soleil battait son plein. Une 
belle journée qui invitait les 
Vairois à dénicher de bonnes 
affaires en famille ou entre 
amis.

DU NOUVEAU À LA MAISON DE SANTÉ
- 22 SEPTEMBRE

La Maison de Santé accueille sa première 
professionnelle de santé  : Maya Parimaname, 
masseuse‑kinésithérapeute dont nous vous 
faisions le portrait dans le dernier numéro du 
Vaires Mag (p.18) et avec qui Madame le Maire 
a pu signer le bail d’occupation de son local.

Le Club d’histoire de Vaires proposait, en 
partenariat avec la Ville, une exposition 
d'une vingtaine de panneaux sur l'histoire 
des bords de Marne à Vaires‑sur‑Marne, 
dans le cadre des Journées européennes 
du Patrimoine. Un véritable succès pour 
cette édition dont les places pour la visite 
commentée ont rapidement été réservées. 
Un grand merci à tous les Vairois de l’intérêt 
porté à l'histoire locale ! 
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Nouveau

Vaires est une ville véritablement sportive et un vivier 
de futurs champions : les associations sportives vairoises 
regorgent de talents qui ne demandent qu'à être reconnus au 
niveau départemental, régional ou national. 

Aussi, à moins d'un an des Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024 et afin de mettre en lumière cette vitalité du tissu associatif 
sportif vairois, Madame le Maire, Edmonde Jardin, et son adjoint 
délégué au Sport et aux Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024, Jean‑Charles Ramirez, tenaient à proposer une rubrique 
spécifique dans le Vaires Mag. 

Désormais, retrouvez tous les deux mois le « Focus sport » qui 
sera dédié à 100 % aux résultats sportifs et moments clés des 
associations de la ville.

Aussi, associations vairoises, vous avez des résultats que vous 
souhaitez partager avec les Vairois ? Des matchs à annoncer pour 
mobiliser les spectateurs ? Un évènement du club à mettre en 
avant ? Ou encore une performance à souligner ? Écrivez‑nous à 
communication@vairessurmarne.fr : cette rubrique est la vôtre !

« Plus vite, plus haut, plus fort » : allons ensemble, Vaires les 
Jeux ! 🏅

FOCUS SPORT
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Une troisième coupe pour nos Vairois ? 
Après le titre de champion de France en 2022, l'équipe de crossfit du lycée Emily Brontë de Lognes a encore frappé fort 
avec le titre de vice-champion de France en avril dernier. Une fierté pour le lycée mais aussi pour Vaires-sur-Marne  
car trois des cinq champions sont Vairois. Nous avons rencontré l'un d'entre eux, Eliott Le Denmat-Thibault. Pour le 
Vaires Mag, il revient sur cette compétition.

Actuellement en terminal, c'est sa dernière année de 
compétition et Eliott se donne le défi de renouveler l'exploit 
d'être champion de France pour le championnat 2024. 
« C'est une fierté pour moi d'avoir la chance de participer à 
cette compétiton et d'avoir obtenu les titres de champion et 
vice‑champion » confie le lycéen. 

Des jeunes fiers et motivés 

Avec Agathe, Laura, Sofiane et Antoine, avec qui il forme une 
équipe soudée dans la compétition comme dans la vie, ils ont 
su se qualifier dans un premier temps aux Départementales, 
leur donnant ainsi accès aux Académiques pour représenter 
leur lycée. C'est donc face aux meilleurs lycées de France 
qu'ils se sont affrontés au printemps dernier.

Réparties sur deux jours, ils 
ont réussi les épreuves de 
musculation : le circuit chrono, 
le relai avec mouvements sur 
six minutes dont les temps 
individuels et le nombre de 
répétitions par mouvement 
sont pris en compte pour 
la note, et la musculation 
avec performances sur 
trois mouvements dont les 
scores individuels sont, là 
aussi, additionnés.  L'équipe 
a donné de son mieux mais 
la compétition était plus dure 

que l'année précédente avoue aisément le jeune sportif : « Le 
niveau des équipes était bien plus haut et les arbitres plus sévères. 
C'était un véritable défi. » 

Un défi qui n'effraie pas celui qui se rêve pilote de chasse : 
« j'aime le fait de devoir se dépasser ». En effet, le jeune homme 
de 17 ans a le goût du sport et du dépassement de soi ancrés 
en lui grâce aux autres disciplines qu'il pratique.  « À mon 
arrivée en seconde, j'ai choisi le crossfit car je trouvais que cela 
complétait bien les disciplines que je pratiquais déjà à côté : le 
vélo, l'escalade et les entraînements chez les pompiers. » Après 
les tests nécessaires pour intégrer l'équipe du lycée, il sera ainsi 
pris pour intégrer l'équipe et commencer un entraînement de 
quatre heures par semaine. 

Vers une nouvelle victoire ?

Mais rien n'arrête la détermination des lycéens et cette nouvelle 
année scolaire représente un tout nouveau défi pour Eliott car, 
comme il le révèle, les deux filles de l'équipe, Agathe et Laura, 
ont désormais quitté le lycée et ne peuvent donc plus faire 
partie de la compétition. « Il va falloir repasser les qualifications 
et viser la première place avec une nouvelle équipe. Mais 
j'accepte le défi ! » Les qualifications commencent en novembre 
2023. Si une première place serait une belle façon de clotûrer 
ces années lycées, l'important est ailleurs : s'amuser et se 
dépasser grâce au sport.

Rendez‑vous est donné en avril 2024 pour fêter, peut‑être, une 
belle victoire, juste avant les Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024.
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Du 1er au 3 décembre

 
RENSEIGNEMENTS : Évènementiel - 01 64 72 45 45 - festivites@vairessurmarne.fr - www.vairessurmarne.com
      /VilledeVairessurMarne         instavaires            Ville de Vaires-sur-Marne

Du 1er 
au 3

D É C E M B R E

2 0 2 3
Parvis de la Gare

Manège et animations

Rue Jean Jaurès
Artisans & Commerçants

Évènement

Programme à venir sur vairessurmarne.com



Tout quitter et se lancer

« Directement après mes études à l'âge de 18 ans, j'ai commencé 
à travailler en restauration » explique la cheffe d'entreprise. 
Après deux ans dans le groupe La Criée, Sandrine rejoint 
un autre acteur de la restauration rapide, Paul, et s'y plaira 
pendant vingt ans. « J'ai tout appris sur le terrain, j'ai passé des 
formations et je suis montée en compétences ». À la fin de cette 
expérience, Sandrine gère une équipe de quarante personnes 
mais la crise sanitaire change la donne et la jeune femme rêve 
d'autre chose. Un nouveau projet, à plus petite échelle, qui lui 
ressemblera.

Une nouvelle aventure

Après une dernière formation en management, Sandrine 
saute le pas entourée de sa famille et épaulée par ses anciens 
collègues. Elle prend un an pour murir et mettre en place son 
projet. Alors qu'elle avait en tête dans un premier temps une 
sandwicherie, c'est finalement le concept de bar à salade qui 
aura ses faveurs. « J'avais envie de quelque chose de différent 
et qui tendait vers l'alimentation saine. J'adore le concept de 
personnalisation de son repas, que ce soit avec des salades, des 
paninis ou encore des bagels. »

Pour le choix du nom, Sandrine Franchitti puise dans son 
expérience personnelle et choisit SMILE, en résonnance à la 
devise « toujours garder le sourire » qu'elle s'applique dans la 
vie. Armée de son concept et de motivation, il ne manque plus 
que le local parfait et, pour cela, quoi de mieux que la ville 
dans laquelle elle habite depuis vingt ans maintenant ?

L'aventure commence alors quand elle repère ce local au 
5, avenue Jean Jaurès pour lequel elle a un véritable coup de 
cœur. L'année passe et l'ouverture du bar à salade se déroule 
merveilleusement bien pour la maman de deux enfants. 
« J'ai été très bien accueillie par les Vairois ainsi que les autres 
commerçants. J'ai déjà quelques clients réguliers qui viennent 
plusieurs fois par semaine et qui me soutiennent dans ce début 
d'aventure. » confie‑t‑elle.

Après seulement quelques mois, Sandrine s'est déjà adaptée 
à la clientèle et prend en compte les remarques et conseils 
des Vairois : « je suis à l'écoute des clients. J'adapte ma carte à ce 
qui plaît aux Vairois et pour les personnes qui n'ont pas assez de 
temps le midi, je prépare en avance leur commande. »

Et Sandrine Franchitti envisage déjà l'avenir de sa petite 
entreprise avec de nombreuses idées : pourquoi pas un 
coin jeux par exemple ? La restauratrice confirme, il verra 
certainement le jour d'ici la fin de l'année pour divertir les 
enfants de sa clientèle.

SMILE
Le nouveau bar à salade

Vous l'avez peut-être reconnue, Sandrine Franchitti était 
l'une des commerçantes ouvertes lors du Troc & Puces. 
Participer à cet évènement était un premier défi pour la 
Vairoise de 42 ans qui s'est lancée dans une nouvelle 
expérience le 11 mai dernier : l'ouverture de son bar à 
salade, SMILE.

Envie d'y goûter ?

Rendez‑vous alors tous les jours, excepté le dimanche, pour 
composer votre repas. Des options sont disponibles aussi bien 
pour les salades que pour les bagels et paninis pour s'adapter 
à votre régime alimentaire. Pour découvrir un avant‑goût de 
ce qui vous attend, vous pouvez suivre SMILE sur les réseaux 
sociaux :

@smile_forrealofficiel Bar à salade SMILE

Du 1er au 3 décembre

 
RENSEIGNEMENTS : Évènementiel - 01 64 72 45 45 - festivites@vairessurmarne.fr - www.vairessurmarne.com
      /VilledeVairessurMarne         instavaires            Ville de Vaires-sur-Marne

Du 1er 
au 3

D É C E M B R E

2 0 2 3
Parvis de la Gare

Manège et animations

Rue Jean Jaurès
Artisans & Commerçants

Évènement

Programme à venir sur vairessurmarne.com
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LE
CHIFFRE

7 217 €
C'EST LE MONTANT RÉCOLTÉ 
L'ANNÉE DERNIÈRE PAR LES 
ASSOCIATIONS VAIROISES 
POUR L'ÉDITION 2022 DU 
TÉLÉTHON !

CETTE ANNÉE, LA 37ÈME 
ÉDITION DU TÉLÉTHON 
AURA LIEU LE WEEK‑END 
DU 8 ET 9 DÉCEMBRE. SI 
LE PROGRAMME N'EST PAS 
ENCORE ARRÊTÉ (LA VILLE 
RECENSANT ACTUELLEMENT 
LES ACTIONS DES 
ASSOCIATIONS), L'OBJECTIF 
DE CETTE NOUVELLE ÉDITION 
EST DE RÉUSSIR À FAIRE 
ENCORE MIEUX QUE L'ANNÉE 
DERNIÈRE. OBJECTIF  2023 : 
8 000 € POUR LE TÉLÉTHON 
À VAIRES !

Rappel : le Centre Communal d'Action Sociale 

(CCAS) propose des ateliers numériques gratuits 

aux séniors. Apprendre à utiliser Ameli, prendre un 

rendez‑vous médical en ligne ou encore découvrir 

le site internet de la Maison Départementale 

des Personnes Handicapées (MDPH)... Internet 

n'aura plus de secret pour vous ! N'hésitez pas à 

vous inscrire auprès du CCAS en téléphonant au 

01 64 72 83 47.Dates des ateliers : CPAM →→ 28 novembre 2023MDPH → 14 décembre 2023Santé → 13 & 15 décembre 2023

Atelier numérique« Accès à la Santé »

POUR QUOI FAIRE ?

UN COMPOSTEUR À 20  € AVEC LE 
SIETREM

Le SIETREM vous aide à financer 
votre composteur en prenant à sa 
charge 62  % de son prix d’achat. 
Une participation de 20  € vous sera 
demandée lors du retrait du matériel. 
L’acquisition est limitée à deux 
composteurs maximum par foyer.
+ d'infos sur le site sietrem.fr

Le saviez‑vous ? UNITÉ NATIONALE 

Dominique Bernard, professeur agrégé de 

lettres modernes à Arras, a été lâchement 

assassiné vendredi 13 octobre dans 

son lycée. Madame le Maire a convié 

l'ensemble du Conseil Municipal, des 

agents municipaux et des Vairois à la 

rejoindre sur le parvis de la Mairie pour 

participer à l’hommage national qui lui a 

été rendu le lundi 16 octobre : « S'attaquer 

à nos professeurs, à ceux qui forment les 

futurs citoyens et transmettent les valeurs de 

notre République, est inadmissible. Face à 

un tel acte de barbarie terroriste, faire preuve 

d'unité est une nécessité. »

ENTRETIEN DE VOS ESPACES 
VERTS 

Vous habitez en pavillon ou 
en rez‑de‑jardin ? Des règles 
s'imposent. Tailler ou élaguer 
régulièrement les branches des 
arbres, arbustes  ou haies qui 
dépassent de votre habitation, 
débrousailler votre terrain, respect 
des distance de plantation... en 
tant que particulier, vous avez 
l'obligation d'entretenir votre 
espace vert. Attention, le pied de 
façade sur la voie publique est 
également de votre ressort.

BUDGET PARTICIPATIF, 
DERNIÈRE LIGNE DROITE !

Madame le Maire, Edmonde 
Jardin, et sa conseillère 
municipale déléguée à la 
Démocratie locale et participative, 
Joëlle Dolmayrac, vous proposent 
de participer à l’amélioration de la 
ville avec la mise en place d’un 
second budget participatif d'une 
enveloppe de 20 000 €. Un projet 
en tête ou une idée ? Culture 
et patrimoine, éducation et 
jeunesse, solidarité, numérique, 
sports et loisirs : choisissez ce 
qui vous plaît et lancez‑vous en 
remplissant le formulaire en ligne 
sur vairessurmarne.com.

HOMMAGE À CLAUDE GOUYOU

La Municipalité a le triste regret 
de vous faire part du décès, le 12 
septembre dernier, à 82  ans, de 
Claude  GOUYOU, ancien adjoint  
au Maire chargé des Associations 
et des Sports, de 2001 à 2008. 
Défenseur du tissu associatif local 
(il a été également secrétaire 
de l'Association des Familles de 
Vaires) et amoureux des sports au 
pluriel, il avait à cœur de toujours 
défendre au mieux les intérêts 
sportifs, culturels, solidaires et 
environnementaux de Vaires.

La Municipalité présente 
ses sincères condoléances 
à sa femme, son fils et ses 
proches.

En partenariat avec l'association Seine-et-Marne Environnement, la 

Communauté d'agglomération Paris - Vallée de la Marne a mis en place un 

Atlas de la Biodiversité Communautaire (ABC) pour une durée de trois ans. Le 

but ? Connaître, préserver et valoriser le patrimoine naturel du territoire. Si cet 

inventaire de notre faune et notre flore locales est réalisé par les naturalistes de 

Seine–et–Marne Environnement, vous pouvez vous aussi vous munir de votre plus 

belle paire de jumelles, d'un filet à papillon, d'une lampe torche, d'une feuille et 

d'un stylo (en résumé, tous les outils d'un naturaliste en herbe) pour participer à 

la construction de cet inventaire et prendre toute votre part dans ce beau projet. 

Comment ? En vous munissant des « avis de recherche » du mois accessibles sur 

le site de la CAPVM (agglo-pvm.fr/actions-et-projets/environnement/latlas-de-

la-biodiversite-communautaire) et en partant explorer votre environnement (au 

mois d'octobre, étaient recherchés les écureuils, les taupes et les hérissons) ou 

bien en téléchargeant la mallette du naturaliste en herbe qui contient les quatre 

carnets d'observation à votre disposition.

info séniors

hommage
national
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L’Agglomération ouvre 
une Maison Sport‑Santé 

Dès son ouverture, prévue avant la fin d’année, la Maison Sport-Santé 
de Paris - Vallée de la Marne aura pour mission de vous accueillir et de 
vous accompagner dans votre reprise d’activité, tout en vous informant 
sur les bienfaits de l’activité physique et/ou sportive. 

Située dans les locaux du Nautil, 
équipement intercommunal de sports 
et de loisirs à Pontault‑Combault, 
la Maison Sport-Santé (MSS) 
accompagnera toutes les personnes, 
avec ou sans pathologie, souhaitant 
débuter ou reprendre une activité 
physique, quel que soit leur niveau. 

Pour bénéficier des services de 
la MSS, un médecin devra vous 
établir une ordonnance avec les 
éventuelles restrictions médicales. 
Un bilan physique et un entretien 
individuel seront ensuite réalisés, 
sur rendez‑vous, par les éducateurs 
sportifs APA (Activité Physique 
Adaptée). Un parcours de reprise 
d’activité personnalisé sera alors défini. 

Ainsi des activités sportives adaptées 
pourront être proposées, sur trois 
mois renouvelables une fois. Au terme 
de cette période initiale ponctuée par 
un bilan, la MSS pourra vous orienter 
vers les associations sportives ou 
structures répondant à vos besoins, 
afin d'inscrire votre reprise d’activité 
physique dans la durée.

À noter qu’en plus de faciliter l’accès 
à la pratique sportive pour tous, en 
particulier aux personnes souffrant de 
maladies chroniques, reconnues pour 
une affection longue durée (ALD), la 
Maison Sport‑Santé de Paris ‑ Vallée 
de la Marne permettra  aussi de mettre 
en réseau les différents acteurs de la 
santé, du sport et de l’APA.

Je contacte la Maison Sport‑Santé 
pour avoir des informations et je prends 
rendez‑vous pour passer un bilan de 
condition physique.

Je démarre mon parcours d’activité 
physique adaptée pour trois mois, 

encadré par les éducateurs sportifs 
APA ou je suis orienté vers une structure 

proche de mon domicile.

J’évalue ma condition 
physique avec un éducateur 

sportif APA qui réalise un 
bilan de forme et me fixe des 

objectifs..

Je consulte mon 
médecin qui me fournit 
un certificat médical de 
non contre‑indication 
à l’activité physique, ou 
une prescription si je 
suis en ALD ou maladie 
chronique.

Comment ça marche ?

Maison Sport-Santé : 
au Nautil (RD 21 ‑ La Mare au Coq, Pontault‑Combault)
01 60 37 23 97 ‑ mss@agglo‑pvm.fr
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RÉUNION
PUBLIQUE
JOP 2024

À 20H00
SALLE MULTI–ACTIVITÉS

DES PÊCHEURS
 

 

VENDREDI 24
NOVEMBRE

Circulation durant les Jeux Olympiques et 
Paralympiques, piétonnisation, transports en 
commun, billetterie ?  Pour préparer au mieux 

cette réunion publique, n’hésitez pas à nous faire 
parvenir vos questions en amont à 

mairie@vairessurmarne.fr

Inscription obligatoire



Devenez « volontaires, dernier km » !
La Communauté d'agglomération Paris - Vallée de la Marne met en ligne une plateforme « Volontaires, dernier km » 
pour les bénévoles souhaitant participer aux Jeux Olympiques et Paralympiques à Vaires-sur-Marne. Explications. 

Dans un précédent numéro nous vous informions de la 
plateforme en ligne afin de devenir bénévoles Paris 2024 pour 
les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024. Cette inscription 
vous permettait de participer sur des épreuves partout en 
France. Les inscriptions à l'échelle nationale étant désormais 
clôturées, une nouvelle plateforme est mise en ligne par la 
Communauté d’agglomération Paris – Vallée de la Marne 
pour permettre notamment aux Vairois de s'investir dans les 
épreuves à domicile, s’ils le souhaitent. Vous investir comment ? 
En devenant bénévoles JOP pour le territoire ! 

Comment participer ? 

Pour cela, quelques conditions sont nécessaires : les personnes 
souhaitant s'inscrire doivent avoir 18 ans ou plus, être habitants 
du territoire, membres d’une association ou travailler dans 
l’une des douze villes de la Communauté d’agglomération 
Paris ‑ Vallée de la Marne. Si vous réunissez ces critères et que 
vous êtes libres sur une période de plusieurs jours consécutifs 
lors des Jeux Olympiques (du 26 juillet au 11 août 2024) et 

Paralympiques (du 28 août au 8 septembre 2024), il vous suffit 
de vous inscrire directement en ligne ! 

Être bénévole, concrètement, c'est quoi ? 

Être bénévole pour les Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024, c'est avant tout participer à un évènement mondial… à 
domicile ! Vous aurez ainsi l'occasion d'aider sur différentes 
missions aux abords du Stade Nautique Olympique : vous 
accueillerez, orienterez et informerez les plus de 36 000 
spectateurs qui viendront applaudir et soutenir les 1 006 
sportifs de haut niveau qui sont attendus l'été prochain pour 
les épreuves olympiques et paralympiques d’aviron et de 
canoë‑kayak. Le soutien des bénévoles est primordial pour le 
bon fonctionnement de l'évènement : prenez part à l’aventure 
hors norme des Jeux !

Prêt à entrer dans l’Histoire des Jeux ? Alors rendez‑vous 
sur le site de la CAPVM territoire‑sportif.agglo‑pvm.fr ! Les 
candidatures sont ouvertes jusqu’à la fin de l’année 2023.

BILLETERIE JEUX PARALYMPIQUES 2024

Vous souhaitez assister aux épreuves de para‑canoë ou para‑aviron qui auront lieu du 30 août au 
8 septembre 2024 sur la Base Nautique Olympique de Vaires ? La billetterie paralympique est ouverte ! 
Rendez‑vous sur le site officiel de Paris 2024 : tickets.paris2024.org.

Attention : La vente des billets pour les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 ne dépend nullement de la 
Ville → seul Paris 2024 en a la gestion et la compétence. Les billets pour n'importe quelle épreuve des Jeux 
Olympiques ou Paralympiques ne peuvent être achetés que sur la billetterie officielle.

VAIRES 2024
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Le collège René Goscinny
Après la Seconde Guerre mondiale, la municipalité met l’accent sur la construction d’une école maternelle. D’abord 
sous la forme de baraquements provisoires puis, à partir de 1958, dans le bâtiment de l’actuelle école Marie Jorand. 
Se pose alors le cas des collégiens qui se rendent à Chelles ou à Lagny pour étudier.

En effet, en 1959, une réforme de l’Éducation nationale décide 
l’allongement de la scolarité de deux années supplémentaires, 
de 14 à 16 ans, ce qui implique de nombreux changements dans 
le secondaire. D’une part, la création de structures nouvelles 
(CEG et CES1) et, d’autre part, la construction de très nombreux 
établissements (2 500 en France en une quinzaine d’années 
environ2). Ainsi, du fait de l’augmentation de la population de la 
commune, en particulier des jeunes, le nombre de Vairois en 
âge de se rendre au collège est en forte hausse. 

Le CEG

Pour faire face à cette problématique, dès 1959 et jusqu’en 
1962, quatre niveaux de classe de collège sont créés à Vaires. 
D’abord, la 6e puis les autres niveaux tour à tour, à chaque 
nouvelle rentrée. Les élèves sont d’abord accueillis dans 
les anciens baraquements de l’école Marie Jorand au nord 
de la gare puis dans des locaux de l’école Paul Bert rendus 
disponibles par l’ouverture de l’école des Pêcheurs. Il s’agit 
alors d’un CEG qui dispense les enseignements avec une seule 
langue vivante étrangère. Mais cette solution ne peut être que 
provisoire. L’établissement se doit d’avoir un local propre et 
capable de recevoir un nombre de collégiens de plus en plus 
important. 

LE CES, rue de la Grande Ferme

Dans le cadre de la réalisation de la résidence du Parc de 
l’Aulnay, le Conseil Municipal de Vaires adopte le projet d’un 
collège de 800 places, le 29 janvier 1965. La capacité d’accueil 
du bâtiment est d’une trentaine de classes. Les travaux 
débutent en 1968 à l’emplacement de l’ancienne Grande 
Ferme pour une ouverture l’année suivante. Entretemps, des 
collégiens ont été accueillis dans l’école du Parc de l’Aulnay, 
l’école Paul Bert manquant de place. L’établissement est alors 
un CES dont les enseignements sont étoffés par rapport au 
CEG avec une seconde langue vivante étrangère ainsi que le 

latin (et parfois le grec). Il ouvre à la rentrée 1969 et accueille 
alors 500 élèves dont certains de 4e et de 3e viennent de Torcy 
dans l’attente de l’achèvement de l’établissement de leur 
commune.

Le collège René Goscinny

Il ne manque qu’un nom à ce collège qui sera longtemps 
nommé « le CES » ou « le collège de la Grande Ferme ». En 
1985, des élus locaux et des professeurs sont consultés. Ils 
proposent huit noms de personnalités locales (François Lotin 
de Charny, Louis Braille) ou du monde de la culture (Marcel 
Pagnol, Jean Cocteau, Georges Brassens, Claude Debussy, 
Gérard Philipe, René Goscinny). Lors de la fête du collège de 
juin 1984, les visiteurs votent. C’est le nom de René Goscinny 
qui l’emporte, devant celui de Gérard Philipe. Une cérémonie 
d’inauguration est organisée le samedi 22 juin 1985 en 
présence de l’épouse et de la fille du scénariste ainsi que de 
personnalités, telles que Pierre Tchernia, célèbre animateur 
de télévision, et Albert Uderzo, le dessinateur, complice de 
Goscinny dans la réalisation des Aventures d’Astérix le Gaulois.               

© Collection C.Perot : cérémonie de baptême du collège René Goscinny le samedi 22 juin 1985. 
On reconnaît notamment parmi les personnalités présentes sur la photographie : Pierre Lesieux 
(le principal du collège), Albert Uderzo, Pierre Tchernia au micro (célèbre présentateur de 
télévision à l’époque), René Maidon (maire de Vaires‑sur‑Marne). 
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HISTOIRE
Par le Club d'Histoire
de Vaires



 Bâtiment 
principal

 Réfectoire

 Classes de 
musique

 Administration

 Garage à vélos

 Chaufferie

 Classes de 
technologie

 Parking

 Classes 
supplémentaires

 Logements de 
fonction

© Collection P.Lesieux : affichette annonçant la cérémonie 
d’inauguration du collège, le samedi 22 juin 1985.

© Collection P.Lesieux alors principal du Collège

© Géoportail IGN ‑ 2021

Rénovation puis reconstruction

Au début des années 1990, l’établissement est rénové (façade, 
double‑vitrage, galeries extérieures, cour). Mais cela n’est pas 
suffisant et le département décide de son remplacement en 
janvier 1998 par le biais d’un concours d’architectes lancé 
en septembre 2001. En janvier 2004, les travaux du nouveau 
collège débutent. Les élèves y sont accueillis à partir de mai 
2005. Et il est inauguré en mars 2006.

Alors que le précédent établissement n’était qu’un bâtiment 
construit à l’économie (du fait de la nécessité de construire un 
grand nombre d’établissements en peu de temps), le nouveau 
collège René Goscinny est pensé pour améliorer grandement 
la qualité de l’espace en séparant les salles selon leur vocation, 
scolaire ou de détente. Un accent important est mis sur le 
confort thermique, acoustique et visuel. L’utilisation du gaz 
pour le chauffage doit également permettre des économies 
d’énergie. L’accès des personnes à mobilité réduite est 
favorisé par une rampe d’accès et un ascenseur. Les nouvelles 
technologies prennent enfin toute leur place avec la présence 
d’un Tableau Numérique Interactif dans chaque classe.

En 2023, le collège est désormais un EPLE3 géré par le 
Département qui accueille environ 750 élèves. 

 ANCIEN COLLÈGE 

 NOUVEAU COLLÈGE

Vue aérienne du nouveau collège 
en 2021. On remarque bien la 
forme géométrique des différents 
bâtiments Les équerres formées 
par le bâtiment principal (avec 
le patio dans la partie évidée) 
et les logements de fonction, le 
rapporteur que forme le réfectoire. 
Au sud, un long bâtiment 
rectangulaire a été construit pour 
accueillir de nouvelles salles de 
classe. 

NOTES

1 CEG : Collège d’Enseignement Général. Type 
d’établissement scolaire ayant existé de 1960 à 1977. 
CES : Collège d’Enseignement Secondaire. Type 
d’établissement scolaire ayant existé de 1963 à 1979.

2 Pour bien comprendre l’importance des différentes 
réformes, jusqu’en 1963 la moitié environ des Français ne 
va pas jusqu’en 3e et un quart ne va pas au lycée. Le CES 
doit progressivement les mener tous au moins jusqu’en 3e.

3 Établissement Public Local d’Enseignement, géré par 
le Département depuis les lois de Décentralisation de 
1982‑1983.
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VIVRE VAIRES
> Daniel WATHLÉ, Céline RECULET, Erick NILES, Scarlett 
BERGAGNA, Frédéric VAUBOURG

Chères Vairoises, chers Vairois,
En ce mois d'octobre, nous nous unissons pour soutenir toutes 
les femmes qui se battent courageusement contre le cancer 
du sein. Cette cause qui touche de près ou de loin chaque 
famille est le reflet de notre capacité à l'empathie et à la 
solidarité. Octobre Rose nous rappelle l'importance cruciale 
de la prévention, du dépistage précoce et du soutien aux 
personnes touchées par le cancer du sein. 
A l’heure où nous formulons cette tribune, nous sommes 
touchés de plein fouet par l’attaque terroriste au sein d’un 
lycée d’Arras. Nos enseignants sont les piliers de l'éducation 
de nos enfants et l’école un rempart contre l'obscurantisme et 
le terrorisme. Nous souhaitons ici apporter notre soutien aux 
enseignants et aux familles.
Alors que la transparence est essentielle pour maintenir la 
confiance entre les citoyens et les institutions, nous regrettons 
l’absence de réunions de commissions. Ces instances devraient 
permettre aux élus municipaux de préparer les décisions en 
amont des conseils municipaux, qui ne constituent toujours 
pas un lieu de débat sur la politique locale. 
Enfin, l’Association Vivre Vaires s’est récemment investie lors 
des Coupes du monde de canoë‑kayak. Ce fût l’occasion 
d’aider, et d’échanger avec le comité d’organisation des Jeux 
Olympiques et Paralympiques, avec les athlètes et les Vairois 
venus pour découvrir ce spectacle.

À l’heure où nous écrivons cette tribune, le Plan Vigipirate a été 
déclenché à son niveau le plus haut : urgence attentat. Notre 
pays est une nouvelle fois, 3 ans après l’assassinat de Samuel 
Paty, frappé en plein cœur pour ce qu’il représente : un pays 
démocratique où chacun a le droit de penser librement, de 
réfléchir par soi‑même et d’exprimer haut et fort ses opinions 
philosophiques, politiques ou religieuses. Dominique Bernard, 
ce professeur agrégé assassiné lâchement par un terroriste qui 
abhorrait nos valeurs était un passeur. En tant que professeur, il 
transmettait notre République aux futurs citoyens.
Nous nous affrontons souvent sur le plan des idées politiques et 
des projets pour notre ville, mais nous nous retrouvons toujours 
sur les valeurs à défendre : celles de notre République. Majorité, 
Opposition, forces de l’ordre, associations, commerçants, 
agents municipaux, Vairois… le 16 octobre dernier, nous avons 
fait preuve d’unité pour dénoncer cet acte de barbarie terroriste 
et rendre hommage à Dominique Bernard et, au‑delà, à toute 
la communauté éducative. C’est ce message d’unité que nous 
souhaitions vous transmettre à l’approche des fêtes de fin 
d’année.
Que ces fêtes de fin d’année soient un moment de répit dans 
notre actualité bien trop lourde et que nous puissions tous être 
entourés de tous ceux qui nous sont chers.

AGIR ENSEMBLE POUR VAIRES
> Edmonde JARDIN et les 22 conseillers municipaux de la 
majorité.

VAIRES C’EST VOUS !
> Marine MOGENNI, Vincent BUI HUU TAI

Chères vairoises, chers vairois,
Un rapide retour sur la rentrée : nous nous félicitons que 
Madame le Maire soit revenue sur la suppression de l’étude 
des CP du Bois. Nous regrettons par contre qu’elle ait persisté 
dans sa décision de supprimer deux ATSEM, d’autant que 
les modalités d’affectation du poste finalement maintenu 
restent floues. Enfin, il reste dommageable de proposer des 
règlements pour la rentrée 2023 au vote du conseil municipal 
fin septembre ….
Un autre sujet a occupé cet automne : la taxe foncière. Nous 
avons tous pu « apprécier » la hausse des taux votée par la 
majorité municipale. Nous nous permettons de rappeler deux 
faits : 
‑  la liste de Mme Jardin a promis en 2020 des baisses d’impôts, 
pour « découvrir » une fois élue, au prix d’un onéreux audit, que 
la ville allait financièrement mal. Pour mémoire : la moitié des 
adjoints gère la ville depuis 2008….
‑  Cette équipe avait démissionné de la précédente majorité, 
avec grandiloquence, à la fin de la mandature, au motif d’une 
hausse d’impôt contraire aux promesses de campagne…. Que 
vont‑ils faire aujourd’hui ? Démissionner de leur propre majorité 
?
Enfin nous souhaitons avoir un mot pour la famille de Claude 
Gouyou, adjoint au maire sous la mandature Quercy qui nous 
a récemment quittés, homme jovial et apprécié, nos pensées 
accompagnent ses proches.

VAIRES CITOYENNE
> Isabelle SAUSSET, Paul GODICHE, Jean‑Claude FEDER

Chères Vairoises, chers Vairois,
Notre précédente tribune a été tronquée, car dépassant les 
1400 caractères autorisés.
Ce faisant, la municipalité a rajouté la mention : [Tribune non 
conforme au nombre de caractères], ce qui fit également 
dépasser le nombre de caractères autorisés...
Hormis l'argument d'autorité, il n'est donc aucunement 
question de mise en page ni de lisibilité pour les lecteurs.
Peut‑être alors le sujet abordé était‑il délicat ?
En effet, la phrase tronquée était celle‑ci :
« Cette municipalité gère la ville comme s'il s'agissait d'un 
syndicat de copropriétaires cherchant juste à minimiser les 
coûts pour le budget municipal. Ainsi, le choix lors du conseil 
municipal du 23 mai dernier de diminuer de 20 € l'aide aux 
familles pour l'achat de la carte Imagine'R. Cette décision va 
faire économiser 9 360 € pour le budget de la ville.
Quel message calamiteux envers les Vairois qui subissent de 
plein fouet l'inflation ! »
Nous n'en dirons pas plus, et ne dépasserons pas les 1400 
caractères autorisés ; puisque les économies doivent se faire 
au détriment des Vairois, de la démocratie et même des lettres 
de typographie...
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Décès
AOÛT 2023

Joseph BELLÉ décédé 09 à le Perreux sur Marne (94) – 93 ans
Liliane RIGUEL née GIRAUDEAU décédée le 11 à Vaires‑sur‑Marne (77) 
– 87 ans
Germaine BOULOUIS décédée le 15 à Coulommiers (77) – 98 ans
Madeleine DUAUT née WILD décédée le 24 à Jossigny (77) – 83 ans

SEPTEMBRE 2023
Alain HELUWAERT décédé le 3 à Jossigny (77) –75 ans
Frédéric HUEBER décédé le 14 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 64 ans
Fabrice CLÉACH décédé le 06 à Villepinte (93) – 70 ans
Claude GOUYOU décédé le 12 à Saint‑Martin‑de‑Villeréal (94) –82 ans
Philippe LE SCOUARNEC décédé le 18 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 69 ans
Richard TRIDON décédé le 20 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 75 ans
Jacqueline BAUDON veuve IBANEZ décédée le 24 à Férolles‑Attilly (77)
– 88 ans
Simone DECHAUME décédée le 28 à Chanteloup‑en‑Brie (77) – 94 ans
Marie BIJOU veuve FRANCOIS décédée le  28 à Jossigny (77) – 90 ans

AOÛT 2023
/

OCTOBRE 2023
Julien SCHNE IDE R et Annick N’GUE SSAN, le 16

SEPTEMBRE 2023
Ethan ROCHER, né le 02 à Bry‑sur‑Marne (94)
Warann-Hakim KOUM, né le 05 à Jossigny (77)
Alya BELKESSA RICHET, née le 10 à Jossigny (77)
Yshane DIALLO né le 11 à Montfermeil (93)
Jaël LOROU, né le 22 à Blois (41)
Rosa TSAMBA, née le 23 à Jossigny (77)
Idriss LABIAD, né le 25 à Montfermeil (93)
Soulef KROUCHI, née le 22 à Montfermeil (93)

Pharmacies de garde
NOVEMBRE 2023 ✻

Dim. 3 | PHARMACIE CHELLES CHANTEREINE
180, rue des cités ‑ CHELLES

Sam. 11 | PHARMACIE KHUN
C.C Bay 1 ‑ 1, avenue de Lingelfeld ‑ TORCY

Dim. 12 | PHARMACIE SPORTOUCH
6, passage Louis Logre ‑ NOISIEL

Dim. 19 | PHARMACIE LE QUAN
2, place de la République ‑ VAIRES

Dim. 26 | PHARMACIE KHUN
C.C Bay 1 ‑ 1, avenue de Lingelfeld ‑ TORCY

DÉCEMBRE 2023 ✻

Dim. 3 | PHARMACIE Du SQUARE SNC
43, rue Gambetta ‑ CHELLES

Dim. 10 | PHARMACIE FOCH 76
76, avenue du Maréchal Foch ‑ CHELLES

Dim. 17 | PHARMACIE METAIS
51, rue de Paris ‑ TORCY

Dim. 24 | PHARMACIE DESCARTES
7, avenue André Marie ‑ CHAMPS‑SUR‑MARNE

Lun. 25 | PHARMACIE KHUN
C.C Bay 1 ‑ 1, avenue de Lingelfeld ‑ TORCY

Dim. 31 | PHARMACIE CHELLES CHANTEREINE
180, rue des cités ‑ CHELLES

✻ Calendrier susceptible d’être modifié

Pour trouver une pharmacie ouverte en Île‑de‑France : 
monpharmacien‑idf.fr / 01 64 11 28 28
Pour connaître les gardes de nuit, composez le 
01 64 11 28 28 (Commissariat de Noisiel)

PHARMACIE OUVERTE TOUS LES JOURS :
Khun, C.C. BAY I ‑ 52, avenue de Lingenfeld à
Torcy – 01 60 05 86 36

SOS MÉDECINS : 
Visites à domicile : 0 825 33 36 15
Permanences sans rendez‑vous :
✻ À Chelles : 18, rue Gustave Nast | 0 825 56 77 00
✻ À Meaux : 35, rue des Cordeliers
En semaine : 20 h ‑ minuit | le samedi : 12 h ‑ minuit | le 
dimanche et les jours fériés : 8 h ‑ minuit.
Permanences uniquement sur rendez‑vous au
0 825 56 77 00 à Serris : 2, cours du Rhin
En semaine : 20 h ‑ minuit | le samedi : 14 h à minuit | le 
dimanche et les jours fériés : 9 h ‑ minuit

URGENCES DENTAIRES : 
Pour connaître les cabinets dentaires ouverts aux 
urgences dentaires les dimanches et jours fériés de 9 h à 
12 h, composez le 01 64 79 75 29

AOÛT 2023
Victoria KABA, née le 01 à Jossigny (77)
Louen SIMON, né le 03 à Jossigny (77)
Aïna YAHUZA, née le 05 à Paris 13ème (75)
Chiara GACEM, née le 10 à Pierre‑Bénite (69)
Anna GAUTIER, née le 11 à Nogent‑sur‑Marne (94)
Talia MOVOTO SOKOLI MAYASI, née le 13 à Jossigny (77)
Süleyman COBAN, né le 14 à Jossigny (77)
Jaelle NDILU, née le 17 à Montfermeil (93)
Nayla KHARROUB, née le 23 à Jossigny (77)
Noor GHOULEM, née le 23 à Suresnes (92)
Saad HABBAD, né le 31 à Bry‑sur‑Marne (94)

SEPTEMBRE 2023
/

MAIRIE DE VAIRES-SUR-MARNE
26, boulevard de Lorraine – 77360 Vaires‑sur‑Marne
01 64 72 45 45 – ville.vaires@vairessurmarne.fr –
vairessurmarne.com

Accueil du public : 
Du lundi au vendredi : 8 h 30 ‑ 12 h | 13 h 30 ‑ 17 h 30
Le samedi : 10 h ‑ 12 h pour les permanences des élus

RÉGIE
26, boulevard de Lorraine – 77360 Vaires‑sur‑Marne
Sur rendez‑vous 01 64 26 55 36 / 86 
Du mardi au jeudi | 9 h ‑ 11 h 45 | 13 h 30 ‑ 17 h 15

PERMANENCES ELIOR
Centre des arts et loisirs ‑ 31 / 33, avenue
Jean Jaurès – 77360 Vaires‑sur‑Marne
Sur rendez‑vous au 01 64 26 10 96
Les mercredis | 9 h ‑ 12 h | 14 h ‑ 17 h 45
Et un mardi par mois

BUREAU DE POLICE MUNICIPALE
9 bis, avenue de la Liberté (accès par l’impasse
de la Libération) : 01 60 20 29 71
Du lundi au vendredi | 7 h 45 ‑ 22 h
Le samedi | 10 h 15 ‑ 19 h 30
Le dimanche | 9 h 30 à 13 h

COMMISSARIAT DE NOISIEL
13, cours du Luzard – 77186 Noisiel
01 64 11 28 28 ou 17

PERMANENCES JURIDIQUES GRATUITES
(AVOCATS)
́́✻ Maître Aurore MIQUEL reçoit uniquement sur
rendez‑vous à son cabinet, 9, rue de Chelles.
Pour prendre rendez‑vous : 01 64 72 45 45
́✻ Maître Rocil MATINGOU
Pour prendre rendez‑vous : 01 64 72 45 45

POINT INFORMATION JEUNESSE (PIJ)
8‑10, rue Alphonse‑MANCEAU à Vaires‑sur‑Marne
01 64 26 55 35

REPRÉSENTANTS DES PARENTS D’ÉLÈVES
Boîte aux lettres dans toutes les écoles

RECTORAT DE L’ACADÉMIE
4, rue Eugène‑IONESCO 94010 Créteil Cedex 
01 49 81 60 60

TRANSPORTS
Lignes 19 et 25 : 01 60 07 94 70
Apolo7 : 01 64 21 89 90 / transdev‑idf.com
Lignes 211 et 421 : ratp.fr
Ligne N141 : vianavigo.com
La navette du Bassin chellois : 01 60 05 05 55 /
lanavettebassinchellois.fr

CENTRE HOSPITALIER DE MARNE-LA-VALLÉE
2‑4, cours de la Gondoire – 77600 Jossigny
Tél. : 01 64 77 64 77
Urgences 24 heures/24 : 01 61 10 65 94

CAISSE PRIMAIRE D’ASSURANCE MALADIE
1, rue du Révérend‑René‑CHAILLET – 77500 Chelles
Ouverture du lundi au vendredi | 8 h 30 ‑ 17 h
10h ‑ 17h le 3ème jeudi du mois

URGENCES VÉTO
01 47 46 09 09 / 01 47 55 47 00

COLLECTE DES DÉCHETS
Numéro vert du SIETREM 0 800 770 061 –
sietrem.fr – info@sietrem.fr
✻ Ordures ménagères : mardi et samedi
✻ Collecte sélective : vendredi (semaine impaire) 
✻ Encombrants : 4ème mardi du mois
✻ Déchets verts : 1er et 3ème mercredis du mois, du 1er mars 
au 31 décembre. Tout doit être déposé la veille du 
ramassage à partir de 19 h

VOUS SOUHAITEZ 
PRENDRE 
RENDEZ-VOUS 
POUR VOTRE CARTE 
D'IDENTITÉ OU VOTRE 
PASSEPORT ?

Scannez ce QR Code ou 
rendez‑vous sur le site 
de la Ville > rubrique 
Vie municipale > Vaires 
pratique
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Mariages

OCTOBRE 2023
Mani KOOMAR, né le 09 à Jossigny (77)

OCTOBRE 2023
Bernard GRAS décédé le 04 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 88 ans
Arlette EYRAUD décédée le 02 à Brou‑sur‑Chantereine (77) – 83 ans
Jean-Pierre BUTEL décédé le 05 à Vaires‑sur‑Marne (77) – 86 ans
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